

España en el Muni

El distinguido y erudito oficial de Infantería de Marina D. Gregorio Granados ha publicado un interesante libro cuyo título encabeza estas líneas. El Sr. Granados haciendo gala de fina observación y extensa cultura pone de manifiesto en su instructiva publicación, el desuido y la incuria de nuestros gobiernos que tienen en lamentable olvido la Guinea continental española, pues, allí no se encuentran, como hace notar en el prólogo del libro el ilustre africanista D. Emilio Borelli un faro, un puerto, un muelle para facilitar la navegación, ni almacenes para el tráfico, ni hospital en condiciones higiénicas, ni cuartel para las fuerzas que se envían de la Península, ni siquiera una casa-gobierno donde la superior autoridad de la colonia regida, con la dignidad y prestigio que el cargo requiere.

La transformación de nuestro régimen colonial se impone, a fin de llegar una perfecta y floreciente explotación agrícola en aquellos fértiles territorios, contra una administración inhabil, vacilante e inconsciente.

Comienza el libro que nos ocupa con una reseña histórica del territorio en la que se hace constar que en virtud del tratado concertado en Portugal el año 1771, España cedió su colonia del Sacramento de América a cambio de la isla de Fernando Póo y de Annobon y a consecuencia de diversas exploraciones y tratados quedaban definidos los derechos de España al territorio continental de Guinea, derechos, que, como se ve por lo expuesto, son muy antiguos y, por tanto, como dice el Sr. Granados, ni Francia nos ha regalado nada ni tampoco pueden considerarse como un hueso los mencionados territorios.

Reseña el publicista datos curiosos muy dignos de tener en cuenta para formarse una idea acabada y completa del carácter y costumbres de los habitantes de nuestra olvidada colonia africana cuya población está constituida por numerosas tribus siendo la más importante la de los *pámues*. El modo de adquirir la propiedad es el hecho de la ocupación regulado por la ley del más fuerte.

Los *pámues* son polígamos y adquieran cuantas mujeres puedan comprar y mantener.

La mujer es considerada como bestia de carga, y el hombre que desea contraer matrimonio paga por su conyuge cinco fusiles de chispa, cincuenta barriles de pólvora, cuatro ó seis cabras, platos, collares y gran cantidad de dinero («Ebon»), que consiste en cinco barras de hierro unidas por sus extremos y que tienen la forma de un diminuto abanico abierto. El valor de la compra nunca excede de 1.000 pesetas.

Si el marido maltrata a su mujer esta huye a la casa de sus padres de donde el marido vuelve a recuperarla pagando una cantidad á sus suegros. Las disensiones matrimoniales ocasionan la guerra entre aldeas y familias si el matrimonio pertenece á distintas tribus.

La constante ocupación de los indígenas es la guerra y la caza, en particular la del elefante que dan muerte con dardos envenenados y se aprovechan de los colmillos de este paquidermo que adquieren á elevados precios y cuya posesión suele á veces ocasionar la guerra.

Como se ve los pobladores de la Guinea continental española se encuentran en perfecto estado salvaje sin que, á pesar de tantos años haga llegado á ellos la civilización y el progreso.

Relata despues el Sr. Granados una curiosa expedición al interior del territorio de la que deduce interesantes observaciones.

Se ocupa de la inacción perjudicial en nuestras posesiones *guineenses*, de la lastimosa apatía de nuestros gobiernos, de la política que conviene seguir, de la necesidad de una legislación especial, de los beneficios que reportan las Misiones Católicas y de la necesidad de tropas coloniales.

En 1896 se envió á la isla de Fernando Póo un destacamento de infantería de marina compuesto de cin-

uenta individuos. En 1900 se aumentaron 200 plazas con motivo de la su-blevación de los braceros que trabajaban en las plantaciones de cacao, y esta fuerza militar fué la de la isla y como en la ciudad no hay cuartel tuvieron que ser alojadas las tropas en unos almacenes de cacao que se alquilaron á una casa catalana, local que carece de higiene é insuficiente para mantener el destacamento.

Posteriormente se modificó esta organización militar constituyendo la fuerza 50 soldados blancos y 150 de color, cuya instrucción militar representa un trabajo tan estéril como infructuoso.

El presupuesto actual consigna 330.455 pesetas para la fuerza militar del territorio que se distribuyen 229.000 pesetas entre el personal compuesto de un capitán, seis tenientes, un sargento primero, seis sargentos segundos, ocho cabos, cinco cornetas, cincuenta soldados blancos y ciento cincuenta soldados indígenas, y pesetas 101.455 para gastos de material y raciones.

Termina el señor Granados su interesante libro estudiando la crisis económica de Fernando Póo y la organización de Annobon y en el último capítulo se ocupa de las compañías colonizadoras extranjeras.

La obra «España en el Muni» como dice su autor, está escrita sin pretensiones literarias, es el resultado de las observaciones y estudios que realizó durante los cuatro años que permaneció en la Guinea española, cumpliendo sus deberes militares.

La situación lamentable y vergonzosa de aquellos olvidados territorios clama contra la incuria y apatía de nuestros gobiernos, ya que perdimos nuestras colonias de América y Oceanía debemos atender y conservar las que nos quedan en Africa, últimos restos de nuestro poderío de otros tiempos en que no se ponía el sol en nuestros dominios.

Extranjero

(POR TELÉGRAFO)
Espionaje

París 14.

El Consejo de Guerra en Dusseldorf (Alemania), ha condenado á seis años de prisión á un soldado, á quien se acusó de haber permitido que se fotografiasen su fusil, mediante una recompensa.

Un desconocido sacó diferentes cilindros del arma. Luego se supo que el sujeto en cuestión era un agente extranjero, detenido en otra ocasión por ejecutar el espionaje.

¿Falsificador detenido?

Niza 14.

Ha sido arrestado en la mejor fonda de Niza el general venezolano don Manuel Corao, acusado de haber falsificado una escritura.

Ha sido conducido á París. Se le dice víctima de una venganza del presidente Castro.

Una recompensa

París 14.

Mr. Parajez, presidente de la Cámara de Comercio francesa en Madrid, ha sido nombrado caballero de la Legión de Honor.

En Buenos Aires

La policía ha detenido á tres anarquistas que se dedicaban á confeccionar bombas destinadas á hacerlas estallar en los depósitos de agua potable y en los grandes establecimientos industriales.

En los alrededores de la iglesia del Sagrado Corazón del Rosario han estallado dos bombas, sin causar víctimas.

En el edificio ocasionaron estragos.

El Consejo de Administración obrera ha declarado hoy la huelga general.

La Policía vigila los trabajos en los servicios públicos.

La política en Rusia

San Petersburgo 14.

Se ha publicado un rescripto imperial por el cual se nombra secretario de Estado al presidente del Con-

sejo de ministros y ministro del Interior, Mr. Stolypine.

En dicho documento imperial se reconoce al Zar la facultad de hacer su voluntad, que es, según el documento, la de la nación, como lo atestiguan, sobre todo, la elección de la tercera Duma, la renaciente confianza del pueblo y los síntomas de pacificación del país.

La insurrección en Barcelona

Barcelona 14.

La diligencia de declaración del presidente de «La Reixa» duró tres horas.

El sumario instruido acerca de su supuesta conspiración alcanza ya ciento cincuenta folios. Acerca de él se guarda la más absoluta reserva.

Un joven letrado, que se interesa por los delitos, preguntó al teniente fiscal, Sr. Martínez respecto del motivo de las detenciones y el fiscal le contestó:

—Esta viene de arriba.

Y no dijo más, dudando toda contestación e interrogación.

—El ex capellán de la prisión celular, señor Puigrosas, ha declarado ante el juez de instrucción que instruye el proceso del terrorismo.

—La sesión que mañana celebrará el Ayuntamiento será muy movida.

Se discutirá el dictamen nombrando á D. Tomás Querejo jefe de la guardia urbana.

Respecto de ese nombramiento los concejales están muy divididos.

—El alcalde Sr. Sanllehy, ha visitado al general Linares para darle la bienvenida.

No se sabe cuándo hará su viaje á Madrid. Es probable que salga de aquí el miércoles.

EL SUFRAGIO EN ALEMANIA

(POR TELÉGRAFO)

Berlín 13.

Ayer continuaron los mítines en favor del sufragio, celebrándose en todos los distritos con extraordinaria concurrencia.

Después de larga discusión se votó en todos ellos una misma conclusión pidiendo el sufragio y censurando al gobierno.

A la salida de los mítines la multitud fué por la Avenida de los Tilos al palacio imperial, pero la policía les cerró el paso y les obligó á disolverse.

Más tarde se rehicieron los manifestantes y en número de 25 ó 30.000 empezaron á recorrer las calles tumultuosamente, dando vivas al sufragio universal y mueras al canceller.

Cuando la policía daba una carga, golpeando con los sables á los manifestantes que se les echaban encima y se agarraban á los caballos, sonaron tres disparos, hechos desde la ventana de una casa de Friedrichstrasse, y cayeron heridos dos agentes.

Los transeúntes inofensivos y los curiosos se vieron en un instante envueltos y arrollados por los amotinados que trataban de huir, corriendo en todas direcciones.

Uno de éstos, que iba como loco, saltó el puente de Fischer, y cayó al río que estaba casi helado.

Fué salvado por la policía.

En el puente de Olsen había reunidas más de 5.000 personas, que dispersó una energética carga de la policía.

A las cuatro hubo una sangrienta colisión cerca de la puerta de Rosenthal-Schouhausen, pues miles de manifestantes se empeñaron en entrar por una calle que conduce á la parte nueva. Al fin fueron rechazados hacia el Norte, después de tres ó cuatro horas de combate.

Otra batalla en regla se desarrolló en la esquina de la Avenida de los tilos, cerca de Friedrichstrasse.

La multitud, que había engrosado reuniéndose algunos miles de manifestantes, logró pasar hasta la estatua de Federico el Grande, cerca de la Opera. La situación llegó á ser verdaderamente crítica. Se empezó una lucha feroz, entrando la policía sabi en mano por el centro de la calle y rechazando á derecha é izquierda los amotinados, que no pudieron realizar sus propósitos de llegar hasta palacio.

Se cree que las manifestaciones continuarán, y que acaso contribuyan á hacer comprender al Reichstag que el pueblo desea obtener á toda costa sus reivindicaciones.

Los socialistas amenazan hasta con la huelga general para conseguir el sufragio.

Parece que los grupos de la izquierda de la Dieta prusiana han decidido también dar la batalla al actual régimen electoral.

Fueron detenidas sólo 20 personas.

En Cassel hubo también manifestaciones y 17 reuniones, en las que se protestó contra el discurso pronunciado por Bulow en el Landtag, y se adoptó violentas resoluciones, comunicadas telegráficamente al canceller.

Los manifestantes recorrieron después las calles, cantando la Marsellesa.

En Francfort hubo también mítines de protesta, pero no ocurrió ningún incidente grave.

En Colonia hubo carreras y sustos en las calles.

En Essen, ocho mil manifestantes recorrieron tranquilamente la población, sin que la policía, sorprendida, pudiera oponerse á su paso. No se hizo ninguna detención.

El ministro del Interior, interpelado hoy en la Dieta sobre los sucesos de ayer, ha declarado que la policía cumplió con su deber.

Si las manifestaciones se repiten—añadió—el partido socialista sufrirá las consecuencias. El gobierno extremará la represión contra los perturbadores del orden.

La prensa, exceptuando los periódicos socialistas, condena las manifestaciones de ayer.

—Se afirma que Harden, el famoso denunciador de los escándalos de Postdam, vencido por la enfermedad que viene consumiendo su vida, va á dejar la dirección de su periódico, *El Posenier* para retirarse á la vida privada.

Notas municipales

Entre los muchos proyectos que ocupan la atención del conde de Peñalver, figura el de establecer el taxímetro en los coches de punto.

Al efecto, el alcalde ha concertado con los dueños de cocheras, habiende adquirido de una importante casa algunos de los citados contadores como vía de ensayo, dando, por su material excelente, los mejores resultados.

El servicio del taxímetro en los coches no tardará, por tanto, en establecerse.

El mínimo de la carrera se fijará en 60 céntimos, con lo cual resultará beneficiado el público sin perjudicar á los alquiladores de coches.

También ha manifestado haberse efectuado el concierto con las funerarias, resultando para el Ayuntamiento un beneficio de 50.000 pesetas por todos los servicios de entierros llamados de caridad, los cuales correrán á cargo de las empresas de pompas fúnebres, marchando todo cuanto con dicho concierto se relaciona en la mejor forma para llegar á la municipalización de los servicios de referencia.

Uno de los proyectos del conde de Peñalver es ordenar que en breve desaparezcan los dos urinarios existentes en la Puerta del Sol y que se construya uno subterráneo en el centro de la plaza, con arreglo á los últimos adelantos de la higiene, al igual de los que existen, no sólo en las grandes ciudades extranjeras, sino también en España, siendo una de ellas San Sebastián.

Cuanto á la construcción del nuevo Matadero mostrase muy esperanzado el alcalde de que pronto daría comienzo obra tan importante y cada día más indispensable, dados los progresos de la vida moderna y las exigencias de la capital.

Al hablar de este asunto de las carnes, insistió en que continúa como sumo interés sus trabajos acerca de importar carnes muertas destinadas á la venta pública, para afrontar en lo posible los abusos de algunos tabajeros y abastecedores que suben caprichosamente los precios, á pretexto de que los impuestos por los nuevos arbitrios municipales les hacen poco menos que imposible la vida.

Campaña higiénica

La Comisión de Asesoros de la Higiene del distrito del Hospital, realizando con plausible perseverancia la ardua labor que se ha impuesto, no omite medio ni deseara para conseguir que las prácticas higiénicas sean de todos conocidas, como único medio de conservar la salud, evitando esas cifras de mortalidad que hoy colocan á Madrid al nivel de las poblaciones menos cultas.

Por medio de conferencias y de publicaciones escritas, difunde entre el público de una manera sencilla y al alcance de todas las inteligencias hasta los problemas más difíciles de la higiene privada y de la social.

Su boletín mensual, que reparte gratuitamente, lleva al seno de todas las familias los conocimientos higiénicos que son más indispensables para la vida.

Las conferencias anuales de esta Sociedad, que tan concurridas se han visto siempre, tendrán en el presente una importancia excepcional, dada la significación y competencia de las personas encargadas de pronunciarlas.

El domingo 12 del corriente, á las cinco de la tarde, se celebrará la inauguración de dichas conferencias en los salones del Centro de Instrucción Domiciliar, Plaza del Ángel, núm. 8, presidiendo el acto el ilustre exministro D. Alberto Aguilera.

DE GUERRA

Los generales Martítegui y Suárez Inclán despacharon ayer con el ministro de la Guerra.

Después celebraron una larga conferencia en la que, según nuestras noticias, se ocuparon en las Academias militares.

Esa reforma, según versiones de autorizada origen, no afectará esencialmente á los textos, sino que tenderá más bien á modificar los procedimientos.

Tan pronto como el Sr. Maura tenga un día hábil, conferenciará con el ministro de la Guerra, á fin de conocer en todos sus detalles los proyectos que el general Primo de Rivera piensa presentar á las Cortes.

UN LIBRO NOTABLE

Luisa Lacal, la notable pianista y erudita escritora, tantas veces y tan justamente premiada por su constante labor, reveladora de las rarísimas dotes de artista excepcional que adorna su gentil figura, acaba de publicar una nueva edición de su magnífica obra *DICCIONARIO DE LA MÚSICA*, calificado por la crítica de *monumento artístico*, pues el libro contiene todo el vocabula-

rio que con la música se relaciona, bajo sus tres aspectos, histórico, técnico y biográfico.

Al dar la enhorabuena á tan ilustre dama, orgullo de las artes españolas, la hacemos extensiva á nuestro querido amigo el distinguido primer profesor del Cuerpo de Equitación Militar D. Carlos Bracho, con quien está hoy casada Luisa Lacal.

El conflicto marroquí

Muley Hafid proclamado sultán.— Momentos de expectación.—Temores de Abd-el-Aziz. Refuerzos. Tánger 13.

Muley Hafid ha sido proclamado en Fez y Mequinez con la mayor solemnidad y sin faltar un solo detalle, teniendo, por añadidura, una serie de anatemas lanzados por los ulemas en contra de Abd-el-Aziz.

Ya el viernes último se reunieron los notables en la mezquita de Muley-Dris, decidiendo no volver á invocar el nombre de Abd-el-Aziz.

Hay gran expectación por ver lo que harán ahora los dos hermanos, frente á frente, y por saber qué actitud adoptará Europa ante las actuales circunstancias, y sobre todo, qué harán Francia y España.

Considerábase el Acta de Acta de Algeciras como un «papel mojado».

Se dice que Abd-el-Aziz ha pedido al gobierno francés su auxilio militar.

Cincuenta notables han marchado á Marrakech con objeto de decidir á Hafid para que vaya cuanto antes á Fez, donde se le espera con impaciencia, y presentarle las condiciones siguientes:

Primera. Serán aplicables las cláusulas del Acta de Algeciras, excepto lo que se refiere á la aceptación de la policía y de los instructores cristianos.

Segunda. Muley Hafid celebrará una alianza con el sultán de Constantino.

Tercera. No serán cobrados los impuestos y será suprimido el monopolio de los tabacos.

Abd-el-Aziz, temiendo que pueda ocurrir algún incidente con la embajada española, ha pedido al cónsul francés en Rabat el auxilio de las tropas de su país para proteger al Sr. Liabería y al personal á su órdenes.

El general D'Amade ha recibido órdenes de enviar 1.500 hombres á Rabat por la razón expuesta.

Nuevos detalles.—Las cartas de los sultanes.—Nuevos gobernadores. Tánger 13.

Se van conociendo nuevos pormenores de los últimos sucesos de Fez.

Los notables, al suprimir el nombre de Abd-el-Aziz en las paces, acordaron que fuese reemplazado con los de los hermanos del profeta.

En la carta que firmaron luego los caides, ulemas, jorifes, bajas y notables, para enviarla al sultán depuesto, le anuncian que no pueden reconocerle ya como soberano, por haber obrado siempre contra la religión, haber mantenido relaciones con cristianos, haber recibido de ellos dinero y haberles pedido jefes para su ejército.

Además, le acusan de haberse casado con una cristiana y cedido sin combatir ciudades del Magreb á los franceses, atos todos ellos contrarios al Korán y que le inhabilitan para ser el sultán de Marruecos.

Los revolucionarios han instalado en cada barrio de Fez cuatro gobernadores provisionales y se han apoderado de las fortalezas, que han quedado guarnecidas con soldados.

Entre las condiciones que imponen á Muley Hafid en la carta, que le llevan cincuenta notables, figuran también las de alzarse con el sultán de Turquía y suprimir los impuestos y el monopolio de los tabacos.

En los últimos días de Diciembre llegó á Fez un enviado de Rabat, Abbas-el-Fasi, con una carta en que el sultán anunciaba la oración de la policía en los puertos y exhortaba á la población á permanecer en calma. Se leyó la carta con las solemnidades habituales y produjo efecto contraproducente.

El día 2 estalló la excitación popular. Las corporaciones obreras, secundadas por los comerciantes, hicieron una manifestación tumultuosa contra Abd-el-Aziz, y por la noche la población en masa, situada ante el morabito de Sidi-Abd-el-Kader, pidió á gritos la destitución del sultán.

Al día siguiente se reunieron los ulemas en el santuario de Muley-Idris-Serir y acordaron desterrar á Abd-el-Aziz, nombrar nuevos ulemas, destituir al bajá y reemplazarlo con Zernali, jefe de la rama de los édris, y comunicar al pueblo estos acuerdos por medio de pregones.

La alegría popular fué delirante.

En seguida se procedió á asegurar el orden y se designó cuatro delegados encargados de elegir un mokaddem.

Al bajá y á los ulemas destituidos se les obligó á entregar los fondos que habían recibido de Rabat y los procedentes de la recaudación de impuestos.

Comentarios de la Prensa.—Pesimismo alemán.—Optimismo francés. París 12.

La *Gaceta de Colonia* cree que la causa de la proclamación de Hafid han sido los compromisos contraídos por Abd-el-Aziz con Francia, y añade la noticia de que Hafid ha pedido ayuda al sultán de Turquía diciéndole que como musulmán debe ayudar á la lucha contra los cristianos.

Los periódicos franceses se ocupan principalmente del acontecimiento de Fez, y todos le dedican amplia información.

El *Reichsbote* dice: «Veréis á los franceses evacar á Casablanca, pero será para ocuparse á Fez ó Marrakech. Esperemos de Clemenceau.» El *Localanzeiger* por su parte escribe: «Los políticos franceses aprovecharán sin duda la ocasión para invitar al gobierno á que envíe una expedición á Fez, á fin de restablecer en el trono á Abd-el-Aziz.»

Los demás periódicos comentan también las últimas noticias de Marruecos; lo que no se sabe es la impresión que la proclamación de Hafid ha producido en los centros gubernamentales.

Le Gaulois dice que Francia no debe intervenir en las querrelas intestinas de Marruecos. Europa es quien debe decidir, porque su interés está por encima de los de Francia y España.

El Radical opina que se debe esperar. La proclamación de Hafid, con ser importante, no da a Muley Hafid grandes medios de lucha. La victoria del pretendiente está, pues, m y lejosa.

L'Echo de Paris reconoce que la proclamación de Hafid es verdaderamente grave. Aunque el comentario mortificante de la prensa alemana, se adelanta a sostener que Francia ha procedido lealísimamente.

El Journal da grandísima importancia a la proclamación de Hafid, y cree que ha de hacer cambiar la situación radicalmente.

Un redactor de Le Petit Parisien ha celebrado una «interview» con el general Druide.

Hablado de la proclamación de Muley Hafid dijo el general:

«Este acontecimiento es de carácter puramente local, que no puede provocar una revolución ni menos la guerra santa.»

Tal es mi opinión particular, que ya he manifestado a M. Fallières.

No creo en la guerra santa, porque son grandes las divisiones entre las tribus. Es imposible saber lo que ocurre en el fondo de Marruecos, es decir, entre las tribus del Sur pero hemos adoptado precauciones, para evitar sorpresas, y os garantizo que estamos preparados, y más que preparados.»

El mismo periódico, hablando por su cuenta se opone a la intervención de Francia en Fez.

Le Temps ha recibido un telegrama de Berlín que dice:

«En los círculos oficiales predomina la opinión de que Alemania debe mostrarse expectante y silenciosa ante el cambio experimentado por la situación de Marruecos. Alemania no tiene representante en Fez, y por lo tanto ha de atender a las noticias ajenas. Aunque proclamado Hafid en Fez, fáltale ir a coronarse, y cuando llegue este caso todavía faltará saber si acepta o rechaza a la reina de Argel. Todo esto justifica la reserva de Alemania.»

Considerase que la situación está embrolladísima y se espera que no habrá complicaciones que la agraven más.»

El gobierno francés quiere seguir a todo trance respetando el tratado de Argel, aunque sabe, por indicaciones oficiales, que alguna nación como Inglaterra, no vacilaría en ampliarle los poderes.

Todas las fuerzas navales y terrestres que tiene Francia en Marruecos seguirán allí. Los once buques que ahora tiene bajo su mando el almirante Philiberti, seguirán en aguas de Marruecos, y si alguno se inutilizase, se le sustituirá inmediatamente.

Según llegando noticias favorables a la causa de Muley Hafid.

Comandante de Flinger que numerosos moros infuyentes de las tribus inmediatas a Fez acompañan a los notables de esta ciudad, que van en embajada cerca de Muley Hafid.

De provincias

(POR TELÉGRAFO)

Por María Calderón

Valencia 13.

Con dos mil pesetas ha acordado contribuir este Ayuntamiento a la suscripción abierta en favor de la hija de Alfredo Calderón.

Entre mineros

Bilbao 13.

El juez de instrucción de Durango ha recibido un telegrama de Arrazola participando que anoche, a las once, hubo una riña entre los obreros de una mina de aquella jurisdicción, resultando un muerto y un herido grave.

El levantamiento del cadáver se verificó ayer a las siete de la mañana.

Huelga de estudiantes

Valencia 13.

Los estudiantes de Derecho han decidido no entrar en clases, para protestar así de los castigos impuestos por el claustro a varios alumnos que tomaron parte en la última huelga.

El descanso dominical

Sevilla 13.

Por infracciones del descanso dominical han sido denunciados por los agentes de la policía más de cuarenta establecimientos.

La «Nautilus»

Ferrol 13.

El capitán general D. Antonio Pérez recibió un telegrama del ministro de Marina ordenando que la corbeta «Nautilus», escuela de guardias marinas, en su viaje de instrucción a las Antillas, visite la Habana, que no figuraba en su itinerario.

Los tripulantes recibieron la noticia con júbilo.

A las diez de la mañana salió la «Nautilus» dándole remolque hasta fuera del puerto el remolcador «Antelo».

Numeroso gentío acudió a los muelles. Iba directamente a Cádiz, siguiendo a Canarias, Islas de Cabo Verde, Antillas e Inglaterra, regresando al Ferrol a fines de Junio.

Lleva a bordo 29 guardias marinas pertenecientes a distintas provincias.

Salvajada

Sevilla 13.

En Sansejo fue detenido un individuo, llamado Antonio Pérez González, por abusar brutalmente de una niña de pocos años.

Neufrago

Valencia 13.

Frente a San Carlos de la Rápita naufragó, perdiéndose totalmente, el balandro «Joven Antonio», de la matrícula de Vinaroz, que desde Barcelona se dirigía a Mazarrón con carga de cemento.

Iba tripulado por el capitán y seis marineros, habiéndose salvado todos.

Los naufragos han llegado aquí y sido auxiliados por esta comandancia de Marina, por cuya cuenta serán trasladados a Mazarrón, donde le residen.

Alojade agredido

Sevilla 13.

Un matutero llamado Felipe Vázquez agredió con un revólver al alcalde de Villanueva del Ariscal. Este resultó ileso y el agresor fue detenido.

Temporal

Valencia 13.

El gobernador civil ha recibido noticias de haberse desbordado la rambla de Algemés, anegando varias viviendas, que fueron abandonadas por sus moradores.

El río Turia lleva una regular crecida.

En Pedralva ha aumentado metro y medio el caudal del río.

Dicen de Buñol que el tren descendente de Utiel ha quedado detenido en Venta de Mina, a causa de un desprendimiento de tierras ocurrido en el kilómetro 14.

Los pueblos ribereños del Turia han sido avisados por el gobernador.

Valencia 14.

Arrecia el temporal de lluvias

El Júcar ha salido el correo de Balears ni las parejas de lanchas que efectúan la pesca del bou.

Sigue creciendo el Turia, ocasionando daños grandes en la Huerta.

El Júcar ha subido también en su nivel más de medio metro.

En Algemés se ha inundado la Rambla. También ha habido inundaciones en Ar, Jara y Berca.

Hasta ahora no se tienen noticias de haber ocurrido desgracias personales.

Las aguas de tormenta que penetran en el Canal del Júcar han paralizado los trabajos que se hacían allí.

El tren de Andalucía, al llegar a la Rambla de Algemés, ha tenido que detenerse en aquel punto.

El jefe de estación de Algemés pidió a Valencia un tren de socorro, que acudió, con el personal necesario y una sección, a cuyo frente iba un ingeniero.

Fue reconocida la vía, y a pesar de la inundación, el ingeniero declaró que podría pasar el tren, por lo que no hubo otro remedio sino que el tren siguiera, al paso, retrasándose más de dos horas.

Actualidades

Ciega y huérfana

Este substitulillo, trazado grotescamente sobre unos centímetros de cartulina, deslucida y negra, ejercía de público llamativo, como insignia de desgracia, sobre la raquítica caja del pecho de una criatura de cinco años a lo sumo.

Se hallaba recluida en uno de esos carroceros completamente desconocidos, tanto en la mecánica como en la parte material de su construcción. Por parecer, dadas sus dimensiones, que bastarían a acomodar una veintena de chiquillos, se asemejaba a las tumbas egipcias que ostentaban por cubierta la figura, la representación de los muertos que sepultaban. E o era la huérfana: la tapa de una de aquellas cajas mortuorias.

Se revolvía sobre los tabloncillos que la servían de sostén, picoteada por el hambre, mordida por la miseria y maltratada por la necesidad. Sus ojillos, pequeños y abiertos, parecía como que distinguían los objetos, que veían la vida, cuando, en realidad, no hacían otra cosa que mirar neguras y neguras y soledades, sin alcanzar a comprenderlas, como si su retina, el sentido de su vista, fuera la cavidad de la cámara oscura.

Sus manos, pequeñas y menudas, eran agitadas más bien a impulsos del aire que a los de la voluntad. Vagaban en un círculo de harapos y corecuidos, cosquilleando, al igual que si pusiera empeño en zurecirlas, por los rotos que hacían inclassificable su cuerpo, y por los que sus brazos, dos líneas de hueso, desaparecían.

A la diestra de la huérfana como una visión espectral, como símbolo de una decadencia, de la degeneración de la raza, se levantaba la figura, medrosa y esquelética, más que de una mujer, de una mojecuela. Fotografía indeleble del vicio, de la riña entre hambres y miserias, de... completo muestrario con todas las caries y lacras sociales.

Allí estaba, sino ciega, con la vista congestionada, borracha, saltona... Oficiando de protectora, abriendo paso y alejándose entre la multitud, alargaba, con ademanes de misericordia y pronunciación de alcoholico, sus manos a los transeúntes en socorro de monedas para la «Ciega y huérfana»!

«¡Para la ciega y huérfana! ¡Y el mundo así lo tolera! Deseos me entraron de gritarle: ¡Maldita! ¡Que explotas tú y la ley, con un cartón por insignia, la hordadad y la ceguera de lo más inviolable: de la infancia, escuchándolos en un pasquín que proclama: ¡Ciega y huérfana!»

«¡Y eso lo amparan la ley y la sociedad!»

Tras de pergeniar lo escrito tuve un tropiezo. El de encontrarme con una colección de esos amigos, que a la hora de ahora, aún desconoce uno si son «luises» ó revolucionarios. Lo que si son es inclassificables.

Como mi precaución no fué mucha, les narré la razón de mi artificio. Llovieron sobre mí tal clase de dietérios y exclamaciones, que a los policías más «pacíficos» hubiesen puesto avizores. Unos me objetaban: «¡Llamad maldita a la ley! ¡Antirregimista! ¡Provocador! ¡Y otros más exaltados: ¡Anarquista! ¡Anarquista! A lo cual, con virtiles arrogancias les argüí: Ni soy provocador ni soy ácorata. Significo lo que vosotros no habéis llegado a comprender aún: «Soy un hombre.»

Eulogio Moyrán

Sucesos.

Accidente del trabajo
Desarragando ayer los muebles de un carro de manzana, uno de aquéllos le cayó sobre la cabeza a un mozo, que fue trasladado sin sentido a la Casa de Socorro, calificándose su estado de grave.

El infeliz no pudo manifestar su nombre.

Herido en riña

En las obras del hotel de las Cuatro Naciones rieron ayer los obreros Juan Broshado Herrán, de veintiseis años, y Juan Ramón García, de la misma edad.

Este resultó herido en la cabeza de un golpe que le dió el primero con una regla.

El agresor fué detenido.

Un robo

Se cometió ayer en la calle del Escorial, número 28, piso segundo interior, en ausencia de los inquilinos, consistente en alhajas, ropas y algún dinero.

Los ladrones, se desconocen.

Atropello

En la calle de Hortaleza fué ayer tarde atropellado por un coche particular una mujer la-

mada Dolores García Fuerte, que resultó con contusiones en la frente y en la rodilla derecha.

El cochero fustigó los caballos y desapareció, sin que hubiese un guardia que lo detuviera.

Accidente

Una muchacha llamada Soledad Santana sufrió un ataque epiléptico estando en el balcón de su domicilio, calle de Mar in Vargas número 18, cayendo a la calle.

La infeliz se causó numerosas contusiones en la cabeza y en el cuerpo.

Fue asistida en la Casa de Socorro sucursal del distrito de la Inclusa, siendo calificado su estado de pronóstico reservado.

Una riña

En las obras de la Alhóndiga rieron ayer los obreros Pío Navarro Martínez e Isidro de la Peña, causando esto a aquél con una navaja cuatro heridas en el cuello.

El lesionado fué asistido en la Casa de Socorro sucursal del distrito de la Inclusa, donde las heridas que sufrió se calificaron de pronóstico reservado, y el agresor fué detenido.

Muerto

Maitilde Gabriel Chicote, portera de la casa núm. 4 de la calle de Don Pedro, denunció ayer en la comisaría del distrito de la Latina que del piso entresuelo derecha de dicha finca, que está desahucado, observó que habían sido sus trastos varios grifos, un trozo de cañería, los tiradores metálicos y algunas manivelas.

Añadió la denunciante que ignoraba quién había sido el autor de la sustracción.

Incendio

En las primeras horas de la noche de ayer se declaró un incendio en el piso tercero de la casa del marqués de Montalvo, núm. 33, de la calle de Preciados.

El piso estaba desahucado, y unos maderos que ardían fueron apagados onseguida, sin intervenir el servicio de incendios, que acudió a tiempo.

Campaña de moralidad

La ruleta y el monte. Un telegrama de Suarez de Figueroa.

Málaga 13.

El diputado por esta capital D. Adolfo Suárez de Figueroa ha dirigido un telegrama que ha sido comentadísimo por los periódicos locales, a los ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia, denunciándoles el hecho escandaloso de la tolerancia de las autoridades hacia el juego y los jugadores.

Anuncia el brillante periodista y diputado a Cortes una interpelación al Gobierno a propósito de estos vicios de moralidad, y en su telegrama da detalles pormenorizados de los círculos donde se juega a los prohibidos.

La ontrata del juego la tiene el famoso jugador José María, de Córdoba. Sin ninguna clase de recato, descaradamente, también se juega al «monte» en los demás círculos y cafés.

El Gobernador civil ha sido llamado por telegrama por el Sr. La Cierva, y en su consecuencia ya ha marchado a Madrid.—Corresponsal.

Información militar

Estado Mayor General

Residencia.—Fijando la del general de brigada D. Leopoldo Heredia en esta corte.

Infantería

Reemplazo.—A esta situación para el capitán D. Juan Ruiz.

Retiros.—Se concede a los coroneles señores don Antenor Dueto, Anieto Jiménez, Ramón Jiménez, Francisco Morcillo, Ernesto Ortega e Hilario Santander.

Tenientes coroneles D. Severino Cagide, Juan Díaz, Antonio Jiménez, Vicente Patiño y José Salvador.

Comandantes: D. Innocente Cano y Antonio Mata.

Escala de reserva: capitanes D. Antonio Diéguez y Rafael Salvador.

Destinos.—Capitán D. Andrés Aguirre al Colegio de Huérfanos de la Guerra.

Caballería

Destinos.—Comandante D. José Pimentel, a la Junta provincial del censo del ganado mular y caballar de Ciudad Real.

Se concede la vuelta al servicio activo al capitán D. Joaquín Jiménez Frontúa.

Retiros.—Se concede al coronel D. José Togados y al comandante D. Juan de Roa.

Ingenieros

Destinos.—Capitán D. Enrique Millán a ayudante de campo del general de brigada D. Enrique Millán.

Guardia Civil

Gratificaciones.—La de 600 pesetas anuales al capitán D. Manuel España.

Retiros.—Se le concede al teniente coronel don Gaspar Rondó, al capitán D. Benito Artiga, al primer teniente D. José Cerrudo y al segundo teniente (E. R.) D. Manuel González.

Carabineros

Retiros.—Se concede al teniente coronel don Rodolfo Gippini y al capitán D. José Fernández.

Administración militar

Retiros.—Por edad al subteniente D. Marcelino Espallargas, y al comisario de guerra de primera clase D. Antonio López.

Sanidad militar

Reemplazo.—A esta situación pasa el médico mayor D. Ramón de la Peña.

Retiros.—Se concede al médico mayor don Enrique Artiga.

Noticias varias

«El Cuento Semanal»

En su hermoso almanaque para 1908, publica El Cuento Semanal además de una novela inédita del gran escritor Joaquín Diez, tal, numerosos trabajos literarios y profusión de grabados en colores firmados por J. O. Pleón, M. Lineres Rivas, Salvador Rueda, L. Gabalón, E. Blazquez de Pedro y otros renombrados escritores. Precio, 50 céntimos.

«Humanidad»

Se ha publicado el segundo número de Humanidad, órgano de los obreros de Toledo. A diferencia de otros periódicos de esta clase, el que nos ocupa está admirablemente editado y auloran su texto firmas tan prestigiosas como las de Juan de la Mata (Fernando Vega Santillán), Alejandro Bermúdez (Ber), E. Blazquez de Pedro y otros trabajos de redacción.

Según El Siglo Médico, sigue sin variaciones apreciables la enfermedad de esta capital. Las enfermedades catarrales y reumáticas continúan formando la inmensa mayoría de la patología que existe. Las afecciones catarrales, la rinitis, bronquitis y bronconeumonías, de una parte; las clínicas, pleuridias, artritis y migrañas, de otra, es lo que más se observa. Se resiste del mal tiempo los enfermos crónicos del aparato respiratorio, vascular y urinario.

En los niños se siguen observando anginas membranosas y fiebres eruptivas, en general de escasa gravedad.

El gremio de expendedoros de vinos de Córdoba ha adoptado los siguientes acuerdos: darse de baja en la contribución el viernes de esta semana y mantener cerrados los establecimien-

tos hasta que se reforme la ley del descanso dominical.

El gobierno ha recibido un cablegrama de Buenos Aires, comunicando el embarque del famoso bandolero andaluz «El Vivillo».

En el cablegrama también se participa que la policía de Buenos Aires ha conseguido capturar al bandido «Mareao», que perteneció a la partida del «Vivillo».

Paréceme ser que «El Mareao» resultó herido a consecuencia de la resistencia que hizo a la policía bonaerense cuando se procedió a su captura.

La Compañía de Maderas, Madrid, Argumosa, 14, teléfono, 639, Santander, Bilbao.

Curiosidades

lugar santo. Dicen únicamente que la señora Noisy, hija de la dueña de la casa con quien vive hace poco, no es de una conducta enteramente irreprochable, que no es muy exacta en el cumplimiento de sus deberes religiosos, y que durante la ausencia de su marido que la actualidad se halla en América, recibe visitas frecuentes de un fiel señor Hardy, rico fabricante.

Al oír la Jibosa el nombre del productor de Agricultura, no pudo reprimir un movimiento de sorpresa y se ruborizó.

Tomando naturalmente la superiora el rubor y el ademán por una muestra de la susceptibilidad pudorosa de la joven costurera, repuso:

«Debo decirlo todo mi querida hija, para que os halléis prevenida. Ha manifestado rumores que creo enteramente erróneos, porque la hija de la señora Bremont ha tenido siempre a la vista buenos ejemplos para que así los olvide. Además estando en la casa desde la mañana a la noche, podréis ver mejor que nadie si estos rumores son fundados ó no; si por desgracia lo fueren, a vuestro modo de ver entonces mi querida hija, vendréis a confirmarme las circunstancias que os autoricen a creerlo, y si yo fuese de vuestro modo de pensar, al momento os sacaría de esta casa, porque la santidad de la madre no compensaría debidamente el mal ejemplo de la conducta de la hija, pues desde el instante en que forméis parte de la obra soy responsable de vuestra salvación.»

Con ademán que nada tenía de altanero, pero que manifestaba el conocimiento de su dignidad, la joven costurera irguió la cabeza, que hasta entonces habí temido humildemente inclinada, miró a la superiora frente a frente para que esta pudiese leer en sus facciones la sinceridad de sus palabras, y le dijo con voz algo conmovida y olvidándose esta vez de darle el tratamiento de madre.

«¡Ah, señora! no puedo reconvenir por someterme a una prueba semejante; me veis en un estado muy miserable, y nada he hecho que pueda granjearme vuestra confianza; pero creedme, pobre como yo, nunca descenderé a desempeñar un papel tan despreciable como el que sin duda os veis obligada a proponerme, para asegurarnos por mi negativa de que soy digna de que os intereseis por mí. No, no, señora, nunca será capaz de una delación.»

Estas últimas palabras las pronunció la Jibosa con tanta animación, que su rostro se sonrosó.

La superiora tenía demasiado tacto y experiencia para no comprender la sinceridad de las palabras de la Jibosa; alegrándose de que la joven tomase la cosa de este modo, se sonrió afectuosamente, y extendiéndola los brazos, le dijo:

«Bien, bien, mi querida hija, venid a abrazarme.»

«Madre mía... estoy confundida de tantas bondades.»

«No, porque vuestras palabras las dicta la honradez, pero persuadios bien de que no he querido probaros, porque nada tiene que ver la delación con las pruebas de confianza filial que pedimos a nuestras protegidas en utilidad de la moralidad de su condición.»

Ciertas personas, y ya veo que vos sois de este número, mi querida hija, tienen principios bastante fijos, y una inteligencia tan desarrollada, que no necesitan de nuestra vigilancia y consejos pudiendo discernir lo que perjudicaría a su salvación; así es que dejo completamente a vuestro cargo esta responsabilidad, no pidiéndoos otras confianzas que las que creais hacerme voluntariamente.

«¡Ah, señora! ¡Cuán bondadosa sois—dijo la pobre Jibosa, ignorando los recursos y arides del carácter monacal, y creyéndose segura de ganar honradamente un salario regular.»

«No es bondad, sino justicia—respondió la madre Santa Perpetua cuyo acento era cada vez más afectuoso—nunca se tendrá bastante confianza y ternura con las santas jóvenes como vos, a quienes la pobreza ha purificado aún si posible es, porque siempre han observado la ley del Señor.»

«¡Madre mía!

«Otra pregunta, y sea la última, mi amada hija. ¿Cuántas veces al mes recibis al Señor?»

«Señora—contestó la Jibosa no le he vuelto a recibir desde mi primera comunión que verificé hace cosa de ocho años. Trabajando todos los días sin perder momento, apenas podía lograr ganarme la vida, de modo que no me quedaba tiempo para...»

«¡Buenos Días!—exclamó la superiora—

ra interrumpiendo a la Jibosa y juntando las manos, dando muestras de una dolorosa sorpresa.—¿Será cierto? ¿No comulguais?»

«¡Dios mío! señora, ya os he dicho que no tenía tiempo para ello—contestó la Jibosa mirando a la madre Santa Perpetua con aire sobrecogido.»

Después de un instante de silencio ésta le dijo tristemente:

«Estoy sumamente alligida, mi querida hija; ya os lo he dicho del mismo modo que no colocamos a nuestras protegidas sino en casas piadosas también estas nos exigen personas religiosas y que practiquen los santos deberes pues es una de las condiciones esenciales de la Obra. Así, muy a pesar mío, me es enteramente imposible emplearos como creia. No obstante, si en el sucesivo renunciáis a tan gran indiferencia con respecto a los deberes religiosos entonces veríamos.»

«Señora—dijo la Jibosa con el corazón oprimido, porque tenía que renunciar a las halagüeñas esperanzas—perdonad que os haya hecho perder tanto tiempo, para nada.»

«Yo soy la que siento infinito, mi querida hija, no poder afiliaros en la Obra, pero no pierdo las esperanzas, sobre todo porque deseo ver a una persona digna de interés, merecer un día por su vida el apoyo duradero de las personas religiosas. Ahí, mi amada hija; id en paz y que Dios os mire con misericordia ea tanto que hayáis vuelto a él.»

Consumero furioso

A primera hora de la tarde de ayer se recibió en el juzgado de guardia aviso telefónico participando que en el paso a nivel de la estación del Norte un hombre había sido muerto por un consumero.

Dió el juzgado las órdenes oportunas, y se personó en la mencionada Casa de Socorro, donde el herido declaró que se llama Antonio López Nebot, de cuarenta y tres años, casado, natural de Villaverde y habitante en la carretera de Andalucía.

Dijo que hacía algún tiempo se dedicaba a la venta de vino que compra en la estación, y que hace dos ó tres días, por su pagaba ó no derechos el vino, tuvo una cuestión con el vigilante de Consumos núm. 75, Valeriano Martínez Cueto, el cual le amenazó con no volver a dejarle introducir más líquido de aquel.

Añadió el declarante que ayer había adquirido una bota de vino y con ella se dirigía a Madrid; pero al llegar al paso nivel salióle al encuentro el consumero, intentando hacerle pagar derechos. Con este motivo disputaron ambos, y al ir a abrir la barrera para salir, el Valeriano le sujetó por un hombro y le hizo un disparo de pistola, que repitió cuando el agredido estaba en el suelo y trataba de incorporarse.

El médico de la Casa de Socorro, Sr. Moreno, que asistió al herido, le apreció dos heridas de arma de fuego situadas en la nuca, ambas de carácter grave, y de una de las cuales logró, no sin grandes esfuerzos, extraer la bala.

El consumero, que fué detenido, declaró su nombre y dijo que tenía cuarenta y un años de edad, y era casado y natural de Las Navas (Asturias). Conjesó su delito y fué remitido al juzgado de guardia.

El herido, fué trasladado al hospital de la Princesa.

«El Vivillo»

El gobierno recibió ayer un telegrama de nuestro ónsul en Buenos Aires en el que daba cuenta del embarque con rumbo a España del «Vivillo».

En el mismo despacho participaban que otro bandolero, el «Mareao», que perteneció a la partida del «Vivillo», y que como éste había conseguido cruzar el Atlántico para ponerse al abrigo de las persecuciones de la policía española, había sido capturado después de oponer seria resistencia a sus aprehensores.

El «Mareao» resultó herido de un balazo en una pierna.

El gobierno dictó ayer mismo las órdenes necesarias para que se verifiquen con toda urgencia los trabajos de extradición del «Mareao».

Ibarra y Comp.

Línea regular de vapores
Entre Sevilla, Bilbao, Málaga, Cádiz y puertos intermedios.—Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.—Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Cádiz.—Tres salidas semanales de todos los puertos, hasta Sevilla.

De policía.

Por fin, con grandes apuros y a paso de carga, fueron aprobados los presupuestos generales del Estado en la forma que el gobierno deseaba, y con esto está dicho todo.

Con respecto en lo que a la Policía se refiere, tanto a la de Madrid como Barcelona y provincias, no puede ser más triste, pues todas cuantas reformas se llevan a cabo, en vez de ser beneficiosas, sirven para trastornar los servicios y dejar a unos cuantos padres de familia sin el sustento necesario y en la mayor miseria, sin tener en cuenta a ra nada, ni sus condiciones, ni conocimientos, pues la base de toda la reforma sólo estriba en el mayor número de cesantías, pues no hay más que fijarse en lo hecho en Madrid para comprender el resultado que dentro de poco hemos de tener, pues á nuestro juicio, en la policía ilustrada, como se la quiere llamar, no ha de dar el resultado apetecido, de los múltiples y complicados servicios de una bien montada Policía.

No negamos que ésta sea necesaria para ciertos servicios, pero son los menos, porque para la persecución de un criminal no se necesita ninguna clase de estudios, sino una buena vista y una buena voluntad; no queremos hoy por hoy citar nombres, pero entre los aprobados de la nueva Policía ilustrada, hay de todo, como en botica, y si á esto se une unos cuantos que sin condiciones, ni méritos, ni aptitudes, se han quedado y hasta han sido ascendidos en la última llamada reforma, en la cuál han brillado las condiciones del paririno, fácil es comprender cual será el resultado que en la práctica ha de dar, pues todos cuantos esfuerzos haga por salir airoso el Comisario general han de verse estrellados ante las verdaderas nulidades que han entrado, y de las que también han quedado; lástima es que al lado de este personal haya buenos y excelentes policías que sus trabajos han de ser deslucidos por estos otros que su único medio consiste en manejar admirablemente el sombrero y doblar con bastante agilidad la espina dorsal.

En la última llamada «Reforma», ha habido de todo; cesantías de personas de sobrados conocimientos, ascensos i justificados, descensos de personas que creían iban á ser nombrados comisarios y han sido nombrados ordenanzas y escribientes; con esto y con haberse hecho los nombramientos con el carácter de provisionales, se puede formar juicio de lo que ha de ser la policía de Madrid.

En provincias continúa el desbarajuste, sin saber su actual situación, ni lo que van á hacer en lo sucesivo con la policía.

Y si es de Barcelona, con motivo de las últimas explosiones de bombas, se ha puesto de nuevo sobre el tapete una nueva reforma de la policía, y como refuerzo de gran valía se ha trasladado, ascendiendo á delegado á D. Francisco Gómez Escudero, igno-

rando si el motivo del ascenso habrá sido causa suficiente el tener sobre sí un expediente gubernativo por poner en libertad á los ladrones de la marquesa de Squitache, ó la ineptitud más que probada de este «notable» policía.

SOBRE MONEDERO

para circulación por correo de valores en metálico, con garantía del Estado. Servicio postal oficial. Pueden remitirse hasta 50 pesetas en cualquier clase de moneda. Los pedidos á los representantes y subalternos de dicha Compañía Arrendataria en cada provincia. A 25 céntimos en todos los estancos.—Oficinas: Goya, 19, Madrid.

ESPECTACULOS

Español

Beneficio de Rosario Pino.

El martes 21 del corriente por la noche, se celebrará el beneficio de Rosario Pino, con el estreno de la comedia en tres actos y un epílogo original de D. Manuel Bueno y D. Ricardo J. Catarineu titulada «La mentira del amor» que se representará con el siguiente reparto: Irene, Rosario Pino; Filomena, Concepción Aranaz; doña Virginia, Luisa G. Calderón; Manuela, Consuelo Badiño; Paca, Antonia Piana; Luchi, Amparo F. Villegas; Tula, Matilde Ortíz; doncella, Carmen Tejada; Julio Herrera, Emilio Thuillier; D. Fermín Torrijos, Francisco Palanca; Salvador, Luis Llano; Cosme, Victor Pastor; doctor Ezteiz, Federico González; el general, Pascual Sánchez Bort; Fonarada, Emilio Díaz; Martínez, Manuel Díaz; Santos, Angel Sala; criado 1.º, Rafael Barceló; criado 2.º, Hilario Fernández; criado 3.º, Fernando Mata.

Después de la comedia, se estrenará el paso de comedia titulado: «A la luz de la Luna», escrito expresamente para esta función por D. Joaquín y D. Serafín Álvarez Quintero, con el siguiente reparto: Elena, Rosario Pino; Carlos, Emilio Thuillier; don Fausto, Francisco Palanca.

Por la tarde de dicho martes, no habrá función y para la función de la noche tendrán derecho los señores abonados de martes, á ocupar sus localidades. A los señores abonados que no acepten este cambio de la hora, se le devolverá el importe de su localidad correspondiente á dicho día en la Contaduría del Teatro, hasta las once de la noche del sábado 18.

Teniendo en cuenta la duración necesaria del espectáculo y con el fin de poder dar cumplimiento á las disposiciones vigentes, empezará la función á las ocho en punto.

Comedia

El jueves á las cuatro y media de la tarde 7.ª matinee se pondrán en escena la aplaudida comedia en tres actos «Alrededor del mundo» y el juguete cómico «Francfort».

El viernes día de moda (turno impar) se verificará como hemos anunciado, el estreno de la comedia en cuatro actos, en prosa original de M. M. de Hays y Callavet arreglada al castellano por Antonio Palomero, titulada «El amor vela».

En esta obra hará su debut la distinguida actriz Concha Ruiz.

Princesa

Por encargo ajeno á la voluntad de la empresa no pueden verificarse hoy martes los estrenos de «Casa de muñecas» y «La intrusa», celebrándose la velada académica el jueves 15 del corriente.

Los señores que tengan localidades y no estén conformes pueden devolverlas y recoger su importe en contaduría.

Los previsores del porvenir

En la Asamblea celebrada por esta importante institución mutualista de ahorro para pensiones, el día 29 del año pasado, y con objeto de elegir presidente, se confirmó por unanimidad en dicho cargo al digno general de brigada D. Franco Montero Hidalgo

quien en la etapa anterior de su presidencia ha dado pruebas relevantes de celo y competencia.

Al mismo, tiempo con esta uniformidad de criterio, los previsores han puesto de manifiesto la gran cohesión de sus ideales. De una fuerza así constituida mucho puede esperarse, pues contra ello nada valen los pequeños obstáculos que seguramente encontrarán en su camino, puestos, no por quien mira las cosas imparcialmente, sino por mezquinos medios y torpes apetitos que seguramente no encontrarán eco en ninguna parte.

Y como los hechos son más elocuentes que todo, reproducimos á continuación las cifras con que cerraron su cuarto año social, tres y medio de funcionamiento:

Asociados, 70.333.
Cuotas inscritas, 145.819.
Capital inalienable, 3.625.000.
Perseveren en su obra los que con tanto éxito supieron hacer en poco tiempo una entidad poderosa de lo que nació modestamente y crean, que mientras continúen como hasta hoy, contarán con el apoyo deseado de las personas honradas é imparciales.

Publicaciones

GALICIA

El número 32 de esta revista quincenal ilustrada contiene el siguiente sumario:
Texto.—Ramón Couto Fernández, por José S. Prol.—*Novas Galicia* de Buenos Aires y la Colonia gallega. Un ruego al Ayuntamiento de Santiago. Por Ramón Couto Fernández.—*Pon-samiento*, por Vicente Fraiz Andón.—*La Herma-na Remedios*, por Juan Barcia Caballero.—*La labor de Couto Fernández*.—Un Concejo gallego á principios del siglo pasado, por José Antonio Parga Sanjurjo. La mujer gallega, por Gabino Bugallal.—Páxaro de cuenta, por José Pérez Ballesteros.—D. Andrés Vázquez Ve-ra, por Alfonso Alcañá Martín.—El triunfo de Cupido, por Manuel Torrado Martínez.—A em-bocadura, cuento en gallego por H. P. Piacer.—*La obra del Ministro de Fomento*.—Los ferrocarriles estratégicos.—Lo que es Galicia, por Germán Rodríguez y González.—Un Ibero-Americano. Laudable proyecto.—Munheira, poesía, por Constantino Fernández.—Galicia en la Exposición internacional de higiene, artes, oficios y manufacturas.—El soldado Alfredo Suárez Paredes.—La isla de Cortegada. El palacio y el puente.—La Liga española de instrucción popular.—La filantropía gallega.—Homenaje póstumo Trasiación de los restos de Couto Fernández.—El Centro gallego de Madrid.—La jura de la bandera. Circular del Gobernador de Castellón.—Galicia dentro y fuera de la Corte.—Correspondencia administrativa y particular.—Tijeretico, Por el Abate Lepe (Curiosidad des de los números.—Seis no son cuatro.—El número 13 y el R. y D. Alfonso XII.—Más curiosidades sobre el número macabro.—El Caballero número 13.—La numeración Porra).—Anuncios y pasatiempos.

Fotografiados.—Retratos del pintor Ramón Couto Fernández y el Dr. D. Andrés Vázquez Ve-ra.

Album artístico.—Adiós á la Patria, poesía, por Vicente María Pardo.—Mondoñedo (Lugo): Paisaje en la Recaldeira, por Antonio Teijeiro Prieto.

Dicho folleto se ha puesto á la venta en las principales librerías y kioscos al precio de 50 céntimos.

Alrededor del Mundo trae en su número del miércoles profusión de artículos, entre los cuales citaremos los siguientes, casi todos ilustrados:
«La conspiración más singular» (El general que con un solo cabo y doce francos estuvo á punto de destronar á Napoleón).—«A la hora de la muerte» (Lo que se hace al acercarse tan terrible momento).—«Cómo se hacen las películas de cinematógrafo» (Sus autores y sus actores).—«Al través de Asia en automóvil (Las aventuras del príncipe Borghese).—«Juguetes modernos» (El arte de los muñecos de madera).—«Una calle desde 150 metros de altura».—«Donde tenemos nervios».—«Lo que comen 15.000 hombres en 100 días».—«Fuegos que duran siglos».—«Propinas de reyes».—«Matan los tiburones».—«La fuente del pensamiento».

«La medicina más sucia».—«La camisa eterna de Edison».—«Una planta inteligente».—«Memorialistas babilónicos».

Además contiene las acostumbradas secciones de **Averiguador universal**, **Preguntas y respuestas**, **Recetas y recetas**, etc., y la 25.ª entrega encuadernable de la interesantísima novela, como todas las que publica, **Pharos del Egipto**, escrita por el autor de *El Doctor Nikola*, y tan notables como esta obra.

Mecheros de acetileno

BRAY'S, Ceto y Beto de 14, 21, 28, 42, 15, 70 y 84 litros, hora á 13 pesetas gruesa; 2,65 pesetas docena.

SUERO OXIGENADO

Nuevo descubrimiento para la curación radical de la *ciática* y el *reumatismo* en sus varias manifestaciones. Analgésico por excelencia, demostrado prácticamente en el gran número de enfermos sometidos á las inyecciones hipodérmicas de este nuevo medicamento. Método fácil y sin ninguno de los inconvenientes de los baños y drogas. Consulta todos los días laborables de tres á seis de la tarde.

Se remiten á provincias los aparatos inyectores vendidos ó alquilados.

ECOS

El «Lloyd Reigter» para 1907-1908 que acaba de publicarse, contiene estadísticas por todo extremo interesantes acerca de las flotas mercantes del mundo entero.

Actualmente, el tonelaje total se calcula en toneladas 39.438.917 contra toneladas 37.554.17 que había en 1906-1907, lo que representa un aumento de toneladas 1.184.900.

Los barcos de vapor y de vela que miden más de 100 toneladas, son ahora en número de 30.203, ó sea un aumento de 109 sobre el año anterior. Actualmente hay 20.746 vapores, con aumento de 869 unidades y 9.457 veleros con disminución de 767 unidades.

El tonelaje medio de los barcos aumenta sin cesar. Los de vela no representan sino una proporción muy reducida del tonelaje total. Los 20.746 vapores de la flota mercante representan, en efecto, toneladas 33.569.811 mientras que los 9.457 veleros, solo comprenden 5.409.196 toneladas.

En efecto, durante el año último, el tonelaje de los vapores ha crecido en toneladas 2.200.000, mientras que el de los veleros ha disminuído en 340.000.

El tonelaje de los veleros ingleses ha disminuído en 125.000 toneladas. A su lado los americanos y los noruegos resultan grandes propietarios de barcos de vela; estando representados por 650.000 toneladas.

Llega después Francia con 477.000 toneladas, luego Alemania con 404.000 Italia con 396.000, Rusia con 217.000 y Suecia con 191.000.

Inglaterra tiene 17.001.000 del tonelaje de vapores; las otras naciones del mundo en conjunto solo tienen 10.968.000 toneladas. En otros términos, ella solo posee la mayor de las dos partes de la flota mercante de vapores de todo el mundo.

De 1905 á 1907; el tonelaje de vapores de Inglaterra ha aumentado en 834.391 toneladas; el de los Estados Unidos, en 331.138 (principalmente en los Grandes Lagos); el de Alemania, 329.957; el de Noruega, en 118.457; el de Holanda, en 93.675; el de Japón, en 72.494, Dinamarca, 71.491, Austria

Hungría, 59.190, Grecia, 48.521; Italia 48.256; Suecia 35.749; Francia, 30.631; Brasil, 26.433; Rusia, 25.135, y Bélgica, 21.163.

LOS QUE MUEREN

Según avance al Boletín mensual de estadística demográfica de la Sección correspondiente del Ayuntamiento, durante el mes de Diciembre han fallecido en Madrid 1.131 personas.

Con relación al mes anterior han aumentado en ese mes las defunciones por tuberculosis, enfermedades orgánicas del corazón y del aparato respiratorio.

El distrito que con relación al número de vecinos que contiene ha dado mayor contingente á la mortalidad ha sido el de la Inclusa, con 164 defunciones, y el que menos el de Buenavista, con 75.

Menores de un año, fallecieron 283; de uno á cuatro años, 123; de cinco á dieinueve, 74; de veinte á treinta y nueve, 172; de cuarenta á cincuenta y nueve, 226; de sesenta en adelante 298 y su clasificación de edad, uno.

En igual mes de 1906 fallecieron 1.176, por lo cual resultan 645 defunciones menos en Diciembre de 1907.

El término medio diario de mortalidad fué de 36,48.

Orden de la Plaza

Oficial general de día: Señor Don Julián Chacel.

Servicio para el 25 de Enero de 1908.

Parada: Barbastro y Figueras.
Jefe de Parada: Sr. Comandante de Wad-Rás, D. Luis Castroverde y Llorda.

Imaginería: Señor Comandante de Figueras, D. Juan Moscoso y Moscoso Guardia del Real Palacio: Covadonga, 1.ª Sección del 2.º Montado y 22 caballos de María Cristina.

Jefe de día: Sr. Teniente Coronel de Madrid D. Federico Paez Jaramillo.

Espectáculos para hoy

TEATRO REAL.—A las 9.—Turno 1.º Despedida de la Srta. Pareto y del tenor Macnez.—Sonámbula.

ESPANOL.—A las 4. El noveno mandamiento.—El chiquillo.

COMEDIA.—A las 9. Francfort.—Alrededor del mundo.

PRINCESA.—9. Los amantes de Teruel. LARA.—A las 6. Los intereses creados (doble).—8 1/2. The 4 Vincent y Manana de sol.—9 1/2. La victoria del general.—10 1/2. Las flores (tres actos).

ZARZUELA.—A las 7. (Sección vermouth). La verbena de la Paloma.—8 1/2. Chateau Margaux.—10. El regimiento de Ariés.—11. La patria oíha.

APOLLO.—A las 7. Cinematógrafo nacional.—8 1/2. La casaca popular.—10. El husar.—11 1/2. El día de Reyes.

CUMICO.—A las 7. (Sección vermouth). Los falsos dioses.—8 1/2. La banda de trompetas.—9 1/2. El señorito.—10 1/2. Almada Dios.

ESLAVA.—A las 7. (Sección vermouth). Ruido de campanas y Les Mary Bruny.—8 1/2. Todos somos unos.—10. La chipén y Les Mary Bruny.—11 1/2. La alegre trompetería.

NOVEDADES.—A las 6. La marcha de Cádiz.—7 1/2. Películas madrileñas.—8 1/2. Enseñanza libre.—9 1/2. El mozo crúo.—11 1/2. ¡Abajo la media!

SALÓN DE LA LATINA (Calle de Toledo) Compañía cómica de zarzuela.—A las 5. La nieta de su abuelo.—2.º Bohemios.—3.º Los camarones.—4.º La Mari Juana.—5.º El santo de la Isidra.—6.º La leyenda del monje.

ROMA.—Grandes novedades en películas cinematográficas.—Sesiones desde las 6 de la tarde. Todas las semanas debut de notables números extranjeros de variedades.

PARQUE ZOOLOGICO DEL RETIRO. Gran exposición de fieras.—Abierta desde las ocho de la mañana al anocheecer.—Entrada, 0,40 céntimos.

IMPRENTA.—Campomanes, 4.

tan nuestros hallazgos; en los límites de cada señorío se levantan horcas patibularias.

Los viajeros, antes de penetrar en uno de los caminos que ante ellos se ofrecían, se habían reunido para deliberar sobre cuál debían elegir. Los dos conducían igualmente á Angers; pero el uno, el que tenía por seña la serpiente dragón, daba un gran rodeo y era, por lo tanto, mucho más largo que el otro. Cada camino tenía sus ventajas é inconvenientes y varios viajeros insistían para que se tomase el de las tres garras de águila; el monje Simón, por el contrario, se esforzaba en persuadir á sus compañeros á que siguiesen el otro.

—Hermanos míos—decía el monje Simón;—creedme, no atraveséis el territorio del señor de Plouernel... Se le ha llamado «Peor que un lobo», y justifica su nombre... Cada día se refieren robos y asesinatos cometidos por sus satélites.

—En efecto, hermano—añadió uno de los viajeros—el castellano de Plouernel es un hombre perverso y su castillo una guarida de malvades... Más de una vez, desde lo alto de las murallas de nuestra ciudad de Nantes, hemos visto á los soldados del conde asolar é incendiar el territorio de nuestro obispo, al cual disputaba la posesión de la antigua abadía de Meriadek.

—Todo eso es verdad—replicó uno de los de la comitiva después de algunos momentos de silencio;—pero ¿qué es acaso que es un cordero el conde Draac, señor de Castel-Redón? Tan peligroso es pasar por su territorio como por el del señor de Plouernel y hemos de optar por uno de los extremos. El camino del Este está cortado por un río, y custodian el puente los soldados del señor Castel-Redón; el del Oeste atraviesa inmensos pantanos y termina en una calzada, en la que están siempre apostados algunos hombres de armas del conde de Plouernel; tomemos, pues, el camino más corto y el peligro se disminuirá por mitad.

—Sí... sí...—dijeron varias voces,—esto es lo más acertado.

—Pensadlo bien, hermanos—dijo Simón el monje;—recordad los sangrientos excesos á que se entrega el castellano de Plouernel para con los infelices viajeros.

En aquel momento Bezeneq, el rico, se acercó al grupo de viajeros y al saber el objeto de la discusión, dijo:

—Mi opinión es que debemos elegir el camino más corto, pues creo exagerados los temores de ese buen hermano y de los que piensan como él.

—Y yo afirmo lo contrario—dijo un viajero apoyando la opinión del monje; si el camino es más corto es también doblemente peligroso.

—Padre mío—preguntó Isolina—¿es cierto que son de temer tantos peligros? —No, no temas, querida hija, ese hombre exagera.

Y al mismo tiempo, deseando poner fin á una discusión que introducía el espanto en el pecho de su hija, espoleó á su mula y penetró en el camino que atravesaba el señorío de Plouernel. La mayoría de los viajeros siguió el ejemplo del mercader, en primer lugar porque sus palabras no iban fuera de razón, y en segundo lugar, porque conociendo su riqueza y viendo que llevaba consigo á su hija, creyeron que arriesgaba demasiado para tomar una resolución imprudente, y los que habían defendido la opinión contraria acabaron también por ceder después de vacilar algunos momentos.

El castillo de Nerweg VI, sombría fortaleza situada como un nido de águila encima de un monte escarpado, dominaba el país hasta muchas leguas á la redonda. Al divisar algunos de los vigías apostados en las torres que se elevaban en los ángulos de la plataforma alguna comitiva de viajeros, llenaba los aires ocnlljos sonidos de un cuerno, y la gente del conde, ávida y feroz, salía del feudal castillo, no sólo para exigir los derechos de pasaje y de circulación, sino para robar á los caminantes, apresarlos y exi-

girlas rescate por medio del tormento, en caso de ser ricos. La superficie de la Galia se hallaba cubierta de fortalezas semejantes, levantadas por los señores francos, bajo el reinado de los últimos descendientes de Carlomagno; castillos inexpugnables, desde los cuales barones, condes, marqueses y duques se burlaban de la autoridad real y asolaban el país.

El castillo de Plouernel se eleva en la cima de un monte pedregoso y árido bañado en su parte occidental por un profundo río; por la parte de Oriente domina una estrecha calzada construída sobre el nivel de inmensos pantanos, que reciben por medio de un canal el sobrante de los vastos estanques de la abadía de Meriadek, situada á muchas leguas de aquel sitio y dependiente en otro tiempo de la diócesis de Nantes.

Los viajeros que siguen el camino de tierra deben pasar por la calzada al dirigirse desde Angers á Nantes, á menos que prefieran dar un largo rodeo y pasar por el territorio del señor de Castel-Redón; y los buques que bajan al Loira por el río de Plouernel, cuyas aguas bañan la eminencia, deben pasar precisamente por las del castillo, el cual domina de este modo las dos únicas vías de comunicación que existen entre las ciudades más importantes de la comarca.

En una de las vertientes del monte,

